
香港香港

■■責任編輯責任編輯：：羅紀良羅紀良、、陳功陳功 ■■版面設計版面設計：：余天麟余天麟

香港文匯報訊（記者 曾敏儀）香港傳統農業產能
低，許多農夫一雙手加把鋤頭就叫生產，中大農業生
物技術國家重點實驗室副主任及大豆研究中心主任林
漢明接受本報訪問時表示，借助農業科研有助提高產
量與質素。他以自身研究野生大豆及培種大豆的全基
因組密碼的經驗，指出科研可提升農作物抗劣性，例
如抗疫、抗旱、抗鹽的能力，衝破環境對農業生產的
限制。儘管提出科研對農業的重要性，但他同時指本
港大學不會進行香港農業的研究，因國際參考價值
小。

港農規模細 學術價值低
林漢明是國際上破解大豆基因組的著名學者，近年其
實驗室與華大基因研究所合作的「大豆回家」項目，成
功破解31種野生大豆及培種大豆的全基因組密碼，嘗
試以雜交的方法調配出最理想的大豆品種，其中特別針
對內地的鹽鹼地，增加大豆的抗鹽能力。作為國際農業
專家，在港土生土長的林漢明的研究對象卻非香港，而
是放眼內地、阿根廷、孟加拉等地。
對於港府決心發展現代化農業，期望研究機構支援
農民發展高增值耕作，林漢明直言，大學研究機構不
會進行香港農業的研究。

經費須善用 僅解答難題
「選擇研究課題，我們要考慮學術價值和國際的參
考價值，香港農業規模太小，難以用來做研究模型，
否則會出現偏差，而且服務對象太少，不值得做。」
他更透露，大學背負學術評估的負擔，難以分身進行

學術價值較小的研究。
「高等學府的研究經費要用得有價值，以我們為例，
就傾向做國際主流的課題。」不過林漢明稱，若農民提
出個案式的具體問題，研究機構不介意解答，例如協助
測試種子有否生病、檢驗種子的純度等，惟研究費用需
由農民支付。對於政府對學術界的期待，他提出較可行
的做法是，由政府作統籌，歸納出本港農業常見問題交
由研究機構解決，訂出幾個樣板方案供業界參考。
然而本港少有從事農業研究的大學科研機構，林漢

明屈指一算，其實主要為中文大學及浸會大學，人才
不多，他工作的實驗室就只有18人。香港的大學沒
有農業系，他笑指許多研究員初初都是「五穀不
分」，本身讀生物，入到實驗室才慢慢學習農業知
識。
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香港雖然是國際城市香港雖然是國際城市，，然而農業發展不但落後然而農業發展不但落後，，科研投入亦少之又少科研投入亦少之又少，，大部大部

分的農耕模式分的農耕模式，，與一二百年前幾乎沒有分別與一二百年前幾乎沒有分別。。針對日漸式微的農業針對日漸式微的農業，，港府最近港府最近

提出發展現代化農業提出發展現代化農業，，即應用先進科技進行商業生產即應用先進科技進行商業生產，，以扭轉劣勢以扭轉劣勢。。本報記者本報記者

走訪高科技水耕農場走訪高科技水耕農場，，發現科技確可大大提升農作物的產量及質素發現科技確可大大提升農作物的產量及質素，，利潤亦較利潤亦較

傳統農耕豐厚傳統農耕豐厚。。然而然而，，科技並非醫治本港農業的萬能藥科技並非醫治本港農業的萬能藥，，若果無配套設施和銷若果無配套設施和銷

售渠道售渠道，，高增值農業同樣會處處碰壁高增值農業同樣會處處碰壁。。有學者更點出有學者更點出，，香港沒有科研機構願意香港沒有科研機構願意

進行本地農業研究進行本地農業研究，，發展現代農業未必路路暢通發展現代農業未必路路暢通。。 ■■記者記者 曾敏儀曾敏儀

大大約半年前約半年前，，記者留意到一家名為記者留意到一家名為「「Farm DiFarm Di--
rectrect」」的蔬菜店廣布於多個港鐵站的蔬菜店廣布於多個港鐵站，，首次經過店首次經過店

舖時舖時，，心中訝異心中訝異：「：「賣菜賣得咁摩登賣菜賣得咁摩登？」？」店內似鮮花店內似鮮花
般開得燦爛的沙律生菜般開得燦爛的沙律生菜，，綠油油的綠油油的，，外形整齊粒粒一外形整齊粒粒一
樣樣，，叫人不禁駐足觀賞叫人不禁駐足觀賞。。一問之下一問之下，，才知這些叫水耕才知這些叫水耕
菜菜，，不靠泥土不靠泥土，，以營養水來種植以營養水來種植。。

2424小時營養水小時營養水 源源均勻源源均勻「「餵飽餵飽」」
事實上事實上，，港府提出發展高增值農業港府提出發展高增值農業，，水耕種植就是水耕種植就是
其中一個目標項目其中一個目標項目。。那麼高科技農耕能否增加本地農業那麼高科技農耕能否增加本地農業
的競爭力呢的競爭力呢？？也許從也許從Farm DirectFarm Direct的經營之道可找到一的經營之道可找到一
些啟示些啟示。。Farm DirectFarm Direct的農場位於粉嶺鶴藪道的農場位於粉嶺鶴藪道，，附近聚附近聚
集了不少有機農場集了不少有機農場，，經營水耕菜農場可謂別具一格經營水耕菜農場可謂別具一格。。記記
者首次參觀無土農場者首次參觀無土農場，，見到一排掛種在管道上的蔬菜見到一排掛種在管道上的蔬菜，，
感覺置身未來世紀感覺置身未來世紀，，不禁驚嘆不禁驚嘆：「：「好高科技啊好高科技啊！」！」
Farm DirectFarm Direct負責人吳八駿卻笑着說負責人吳八駿卻笑着說：「：「水耕菜不水耕菜不

是什麼高科技是什麼高科技，，小學生種蠶豆都是水耕小學生種蠶豆都是水耕；；但管理水但管理水
耕菜農場的系統耕菜農場的系統，，才應用了科技才應用了科技。」。」水耕種植以營水耕種植以營
養水取代了泥土滋養蔬菜養水取代了泥土滋養蔬菜，，加入了氮加入了氮、、磷磷、、鉀的流鉀的流

水水，，由電泵由電泵2424小時泵出流動小時泵出流動，，以離子化狀態以離子化狀態，，將農將農
產品所需要的礦物鹽產品所需要的礦物鹽，，均勻地分配給每一棵蔬菜均勻地分配給每一棵蔬菜，，
其間流水還經過含紫外線其間流水還經過含紫外線、、活性碳及沙礫的過濾活性碳及沙礫的過濾
缸缸，，系統十分精密系統十分精密。。

荷蘭特配種子荷蘭特配種子 港企拒食港企拒食「「細米細米」」
至於苗房裡的種子來頭亦不簡單至於苗房裡的種子來頭亦不簡單，，吳八駿指着幼苗吳八駿指着幼苗

解釋解釋，，這些種子都經過種子公司配種這些種子都經過種子公司配種，，調配出最適合調配出最適合
香港生長的品種香港生長的品種。「。「比方說羅馬生菜比方說羅馬生菜，，一般在超市買一般在超市買
到的都是包芯狀的到的都是包芯狀的，，但香港天氣潮濕但香港天氣潮濕，，包芯菜容易發包芯菜容易發
霉霉，，所以種子公司便給我們配了開葉狀的生菜所以種子公司便給我們配了開葉狀的生菜。」。」
要完全掌握農作物的品質要完全掌握農作物的品質，，除硬件科技除硬件科技，，農業科研同農業科研同

樣重要樣重要。。不過他透露不過他透露，，香港並無具規模的種子公司香港並無具規模的種子公司，，農農
場採用的都來自荷蘭場採用的都來自荷蘭。。問到會否期望香港可自給自足問到會否期望香港可自給自足，，
他則歎道不敢奢望他則歎道不敢奢望，，因本港農業市場規模太小因本港農業市場規模太小，，難以支難以支

持科研公司的利潤持科研公司的利潤。。

500500萬冒險進軍萬冒險進軍
食安乘勢搶灘食安乘勢搶灘
據吳八駿介紹據吳八駿介紹，，
這個佔地這個佔地22萬呎的農萬呎的農
場投資了場投資了500500萬元萬元，，比比
起花數萬元就可開墾種起花數萬元就可開墾種
菜的傳統土耕菜的傳統土耕，，算是大投算是大投
資資、、大冒險大冒險。。農業在香港早成農業在香港早成
夕陽行業夕陽行業，，他敢於大膽投資他敢於大膽投資，，是由於是由於
數年前內地食品出了很多問題數年前內地食品出了很多問題，，港人港人
難以購買安全的蔬菜難以購買安全的蔬菜，，他相信市場對安全他相信市場對安全
無污染的蔬菜有需求無污染的蔬菜有需求，，於是兩年前便開始構思於是兩年前便開始構思
發展水耕菜農場發展水耕菜農場。。
不過不過，，即使在本港即使在本港，，許多農地都變成貨櫃場許多農地都變成貨櫃場、、垃圾垃圾
儲存倉儲存倉，，農作物很容易吸收重金屬等有害物質農作物很容易吸收重金屬等有害物質。。而水而水
耕菜不需要土地耕菜不需要土地，，打正無泥土污染的旗號打正無泥土污染的旗號，，並成功搶並成功搶
佔市場佔市場。。

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 曾敏儀曾敏儀））發發
展高科技水耕農場展高科技水耕農場，，讓本港式微的讓本港式微的
農業迎來生機農業迎來生機，，不過不過Farm DirectFarm Direct
負責人吳八駿指出負責人吳八駿指出，，創業初期同樣創業初期同樣

處處碰壁處處碰壁，，不論傳統種植或是高科技農不論傳統種植或是高科技農
耕耕，，同樣面對農業的根本性問題同樣面對農業的根本性問題。。首當其衝首當其衝

的是缺乏適合的土地的是缺乏適合的土地，，除了農地供應不除了農地供應不
穩定外穩定外，，不少農地無電不少農地無電、、無水無水、、無路無路
到到，，即使得物亦無所用即使得物亦無所用。。

無水無電無水無電 無地又無客無地又無客
吳八駿向記者大吐苦水吳八駿向記者大吐苦水，，兩年兩年

前創業足足花了前創業足足花了99個月時間尋找適個月時間尋找適
合的農地合的農地，「，「除了考慮租金和租期除了考慮租金和租期
問題問題，，有無車路到都是關鍵有無車路到都是關鍵，，因為因為

從事商業農業從事商業農業，，我需要確保蔬菜每天我需要確保蔬菜每天
可依時迅速地運到銷售點或顧客手可依時迅速地運到銷售點或顧客手

中中。」。」另外另外，，水耕農場需要穩定的水電供水耕農場需要穩定的水電供
應應，，支持種植系統運作支持種植系統運作，，但但Farm DirectFarm Direct苦等苦等

了了11年才成功申請供電年才成功申請供電，，其間只能使用發電機其間只能使用發電機，，十十
分不便分不便。。
煩惱接踵而來煩惱接踵而來，，當解決了土地和水電供應當解決了土地和水電供應，，吳吳

八駿發現尋找銷售渠道亦不是易事八駿發現尋找銷售渠道亦不是易事。「。「初初逐家初初逐家
酒店拍門酒店拍門，，但大家都對水耕菜無信心但大家都對水耕菜無信心，，大多拒之大多拒之
門外門外。。當時我想當時我想，，既然無人要既然無人要，，那不如自己做零那不如自己做零
售售，，結果殺出血路結果殺出血路，，大受歡迎大受歡迎。」。」
Farm DirectFarm Direct於短短於短短11年半間由農場發展成一條年半間由農場發展成一條

龍業務龍業務，，自己包辦零售自己包辦零售，，還一連開了還一連開了99間分店間分店。。他他
認為認為，，透過直接同消費者溝通透過直接同消費者溝通，，其實是進行市場其實是進行市場
教育教育，，讓大家認識水耕菜讓大家認識水耕菜，，最後更成功挽回批發最後更成功挽回批發
生意生意，，酒店及私家醫院均成為了酒店及私家醫院均成為了Farm DirectFarm Direct的的
銷售群銷售群。。

5050度高溫度高溫 工人吃不消工人吃不消
問到現階段的困難問到現階段的困難，，吳八駿指與傳統農場一吳八駿指與傳統農場一

樣樣，，都面對請人困難都面對請人困難，，主要都是因為怕辛苦主要都是因為怕辛苦。。
「「雖然不用翻土澆水雖然不用翻土澆水，，但夏天時保護棚內溫度可但夏天時保護棚內溫度可
高達高達5050度度，，工人長時間工作往往吃不消工人長時間工作往往吃不消。」。」不過不過
未如外界所想未如外界所想，，水耕農場並不特別需要高學歷的水耕農場並不特別需要高學歷的
工人工人，，一般只需短時間培訓一般只需短時間培訓，，及擁有水電工知及擁有水電工知
識識，，就可應付種植系統就可應付種植系統。「。「唯獨是主管需具備農唯獨是主管需具備農
業知識業知識，，懂得觀察農作物生長的速度懂得觀察農作物生長的速度、、顏色顏色、、蟲蟲
患等患等，，從而去調節種植系統從而去調節種植系統。」。」

港專家揭死穴港專家揭死穴：：大學科研只看外地大學科研只看外地

高科耕種質量齊漲高科耕種質量齊漲 惜缺配套前路漫長惜缺配套前路漫長

「「要咩無咩要咩無咩」」
創業碰壁創業碰壁

■■吳八駿笑稱吳八駿笑稱，，種植系統確保每棵生菜都得到充種植系統確保每棵生菜都得到充
足營養足營養，，好像發達國家的嬰兒日日有奶飲好像發達國家的嬰兒日日有奶飲，，自然自然
大得快大得快，，所以生菜粒粒一樣靚仔所以生菜粒粒一樣靚仔。。 張偉民張偉民 攝攝

■■林漢明建林漢明建
議議，，可由政府可由政府
作統籌作統籌，，歸納歸納
出本港農業常出本港農業常
見問題見問題，，交由交由
研究機構解研究機構解
決決，，訂出幾個訂出幾個
樣板方案供業樣板方案供業
界參考界參考。。

張偉民張偉民 攝攝

生菜生菜
生財生財■Farm Direct■Farm Direct主打沙律生菜主打沙律生菜，，每每

棵棵3535元元，，利潤較高利潤較高。。 張偉民張偉民攝攝

水水
水水

■Farm Direct■Farm Direct店內的沙律生菜店內的沙律生菜，，
如鮮花般燦爛綻放如鮮花般燦爛綻放。。 網上圖片網上圖片

賣菜讚菜：日日飲奶 粒粒靚仔$
0�

本港提出農業園計劃前，
漁護署早於2010年到日本取
經，其後港府決定把水耕種
植系統引入香港，在短短幾

年間，全港已有10多個水耕種植場營運，
並分布不同地區的廠廈和天台，2013年漁
護署及長沙灣蔬菜統營處獲農業發展基金
資助，把貨倉改裝成「全環控水耕研發中
心」。

漁護署率先引入 標榜即食
「全環控水耕研發中心」的水耕蔬

菜，標榜沒農藥，毋須清洗、即割即
食，業界預計會受到愛健康和素食者歡
迎，充滿商機。有投資者因而在工廈天
台開設溫室園地，不過建築、測量及都
市規劃界議員謝偉銓接受本報訪問時表
示，現時工廈法規模糊，水耕場有違反
地契的嫌疑，令業界慨歎無所適從。他
更指出，本身工廈空置率低，工廈水耕
或會造成租戶競爭，推高租金。

儘管水耕菜可於室內種植，但經營水耕農
場的Farm Direct負責人吳八駿表示，一般
電燈難以取代自然光，除非使用價錢昂貴的
強力射燈，否則蔬菜生長至20日已不能再
長高，缺乏菜味，取捨之下，他寧可於室外
搭建水耕系統。

■記者 曾敏儀

香港文匯報訊（記者 曾敏儀）有機菜同樣賣安全、
賣健康。選擇發展水耕菜，Farm Direct負責人吳八駿
坦言是看中其產能比傳統土耕高5倍至9倍，每日可出
產240公斤；而主打沙律生菜，市場價值每棵高達35
元，利潤較高，但都平過超市的進口沙律生菜。因此
投資短短1年多，現時每月營運已達至收支平衡，預
料2年後可回本。

毋須「聽天由命」快高長大
「有別於香港傳統的『小農』模式，Farm Direct

嘗試經營商業農業，即依據買賣合約，準時提供指
定質量的蔬菜予顧客，與『小農』聽天由命式的生
產是不一樣的」，吳八駿說。
吳八駿口中的商業農業，着重產能，同時重視生

產過程的準確性，高科技種植系統在農場扮演了重
要的角色。「我們的種植系統確保每一棵生菜都得
到充足營養，好像發達國家的嬰兒日日有奶飲，自
然大得快，所以生菜粒粒一樣靚仔，而且收成期
短，一般45日就成熟。」
他穿過一條條蔬菜槽，走到苗房繼續說：「每

天我們會計算收成了多少生菜，再在苗房培植相
應數目的種子，15日後再送出去種30日，以此流
水線的生產，就可抓緊每寸種植的空間和時間，
大大提升產量。」
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